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CIC/CMT/P/140/21 
（供參考文件） 

 

 

建造業議會  
 

建造安全專責委員會  
 
建造安全專責委員會（專責委員會）2021年第三次會議於2021年9月23日（星期四）下午2時30分於九龍觀塘駿業街56
號中海日升中心38樓會議室舉行。  

 
 建造安全專責委員會2021年第三次會議會議摘要：  

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
3.1   - 建造業議會成員的行為守則及成員申報利害關係的指引  

專責委員會成員備悉行為守則及確認是次會議議題並沒有涉及成員自身的利害關係。  

3.2   CIC/CSY/M/002/21 
 

通過  2021 年度第二次建造安全專責委員會會議記錄  
專責委員會成員通過2021年6月24日舉行的會議之會議記錄。  
   

3.3   CIC/CSY/M/002/21 
 

上次會議續議事項  
 
議程2.7項－關於探討為業界專業人士開辦安全訓練課程，議會秘書處已作初部評估

，稍後會與專業團體溝通。議會秘書處稍後會向專責委員會成員滙報進度。  
 
議程2.7項－關於「A12銀卡安全訓練課程－索具工」、「A12S銀卡安全訓練課程－

索具工及訊號員」及「吊運安全督導員證書」的有效證書持有人數目資料，議會秘書

處已於2021年7月19日將資料以電郵方式提供專責委員會成員參考。  
 
其他事項會於以下議程報告。  
 
 

https://www.hkic.edu.hk/chi/course/lssz
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CIC/CMT/P/140/21 
（供參考文件） 

 

 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
3.4   （簡報）  

（供參考文件）  
 

滙報建造業致命意外數據及「生命第一」推廣活動進度  
議會秘書處簡報如下：  
(a)  截至2021年9月23日，發生13宗致命意外。  
(b)  「生命第一」推廣活動嘉許已於「建造業安全周2021」順利舉行。  
(c)  2021年7月開始，參加者可於網上平台上載良好作業示範與業界分享，現時已上

載超過3,000份活動報告。  
(d)  業界對 3 套「生命第一」活動安全短片反應良好，議會將於 2021 年 10 月於

YouTube進一步播放推廣。  
 

3.5   CIC/CSY/P/016/21 
（待核准文件）  

 
 
 

 

安全推廣小組委員會的工作進展  
安全推廣小組委員會（小組委員會）的工作進展如下：   
(a) 自2021年8月，新智能手機安全應用程式可於程式供應商下載，亦於不同社交媒

體進行推廣。截至2021年9月，超過110,000名用戶下載了新的安全應用程式。  
(b)  已開發吊運及機械操作安全為重點虛擬實境 (VR)安全訓練套件，待VR下載平台

完成最後測試結果滿意後便可以推出。  
(c) 「建造業安全周2021」開幕禮及研討會已於2021年8月圓滿結束，參與人數超過

2,700人。  
(d)  因為法律程序和信息的準確性的問題，有成員表示把致命意外資料上載「生命第

一」活動網頁可能不合適。  
 
議會秘書處會於會議後以電郵方式將「建造業安全周2021」相關資料供專責委員會

成員參閱。  
 
其後專責委員會成員同意把致命意外資料上載到「生命第一」網頁供建造業參考。  
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CIC/CMT/P/140/21 
（供參考文件） 

 

 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
專責委員會成員核准小組委員會於2021年8月31日舉行的會議之會議摘要及備悉各項

工作的工作進度。  
 

3.6   CIC/CSY/P/017/21 
（待核准文件）  

安全培訓小組委員會的工作進展  
安全培訓小組委員會（小組委員會）的工作進展如下：   
(a) 「銀卡安全訓練課程－混凝土工」已於 2021 年 9 月推出。   
(b)  已檢視安全體驗訓練中心的設施，部分設備將根據行業需要進行更換。  
(c) 「工地安全體驗計劃 2021-2022」將於 2021 年 9 月展開，開幕禮定於 2021 年 11

月 22 日舉行。  
(d)  成員同意不需要為 RMAA（維修、保養、改建及加建）開設獨立的強制性建造安

全培訓課程（綠卡），由於大部分從事 RMAA 工程的工人在現行法例要求下持有

有效的綠卡，而且課程內容已涵蓋與 RMAA 工程相關的大部分風險。議會秘書處

會參與 RMAA 專責小組的會議，並向專責小組報告上述結論。  
 
專責委員會主席建議應該將RMAA事宜加入下次專責委員會會議之集思環節。  
 
專責委員會成員核准小組委員會於2021年9月2日舉行的會議之會議摘要及備悉各項

工作的工作進度。  
 

3.6.1   （簡報）  
（供參考文件）  

 

匯報改革香港建造學院（學院）－葵涌院校安全訓練中心進度  
學院代表簡介工作進展如下：  
(a) 網上報讀安全課程已於2021年8月開始，已收到超過900個網上申請。  
(b)  「建造業安全基礎證書課程」已於2021年9月推出予學院的全日制學生。議會秘

書處將於2021年11月舉辦試行課堂供專責委員會成員參加。  
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CIC/CMT/P/140/21 
（供參考文件） 

 

 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
專責委員會成員備悉改革香港建造學院－葵涌院校安全訓練中心進度。  
 

3.7   CIC/CSY/P/018/21 
（待核准文件）  

安全技術事宜小組委員會的工作進展  
安全技術事宜小組委員會（小組委員會）的工作進展如下：   
(a) 研究項目－「扎結鋼筋籠架用鐵線之機械性能」的申請不獲支持。  
(b)  研究項目－「全自動機械臂－升降機井道路軌碼安裝」的研究團隊在測試後申請

更換設備的額外費用。由於項目範圍没有變，議會秘書處和建造生產力部認為申

請額外費用不予受理。議會秘書處已發送電郵予小組委員會成員表決。  
(c) 研究項目－「具有仿生減震手柄的新一代綠色健康手提鑿岩機」，研究團隊提供

進度報告，成員同意跟據研究項目合約內容及進度批出研究項目款項。  
(d)  「加強懸空式竹棚架安全及通報事宜安排指引」已於 2021 年 9 月發表，相關網上

研討會亦於 2021 年 9 月 13 日舉行，超過 800 人參加。  
 
專責委員會成員核准小組委員會於2021年9月1日舉行的會議之會議摘要及備悉各項

工作的工作進度。  
 

3.7.1   CIC/CSY/P/019/21 
（待核准文件）  

 

建築設計安全專責小組的工作進展  
建築設計安全專責小組（專責小組）的工作進展如下：   
(a) 就「建立建築設計安全的安全管理系統及培訓計劃」研究，專責小組已原則上核

准顧問提交的文獻研究報告。  
(b)  顧問滙報研究的調查計劃內容，包括時間表、計劃詳情等。  

 
專責委員會成員核准專責小組於2021年9月3日舉行的會議之會議摘要及備悉各項工

作的工作進度。  
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（供參考文件） 

 

 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
3.7.2   （簡報）  

（供參考文件）  
 

討論「安全支付計劃」事宜  
議會執行總監表示將與發展局討論有關檢視現行的公務工程的「安全支付計劃」事宜

，及計劃往後向承建商推廣。  
 

3.7.3   （簡報）  
（供參考文件）  

 

討論「安全表現評核計劃」事宜  
議會秘書處簡報如下：  
(a)  安全技術事宜小組委員會同意在首階段以記錄承建商及工人正面的安全行為作為

數據以評核安全表現，並建議聘請顧問制定評核準則。  
 
專責委員會成員同意聘請顧問。  
 

3.7.4   CIC/CSY/P/020/21 
（待核准文件）  

 

「香港建造業主要持份者安全角色和責任的參考資料」 
議會秘書處報告如下：  
(a)  為提高持份者對安全責任的認知，議會秘書處製作關於香港建造業主要持份者安

全角色和責任的參考資料。  
(b)  首先將發表「一般參考資料(General Reference Materials)」，並於會議後將最終

稿以電郵方式供成員核准。  
(c)  4份不同工種的「關鍵流程實用參考資料(Critical Processes Practical Reference 

Materials)」將於今年年底於諮詢後發表。  
 

3.7.5   CIC/CSY/P/021/21 
（待確認文件）  

 

建議修訂《在酷熱天氣下工作的工地安全指引》  
(a)  勞工處建議承建商應為建造業工人提供抗熱工作服，以加強預防工人中暑。  
(b)  議會秘書處會於會後將資料以電郵方式提供成員確認。  
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CIC/CMT/P/140/21 
（供參考文件） 

 

 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
3.8   CIC/CSY/P/022/21 

（待核准文件）  
 

研究經費申請  
議會秘書處報告2021年4月議會研究及技術發展基金收到5個有關建造安全的申請項

目，全部不獲支持。  
 
專責委員會成員核准不支持相關建造安全的申請項目。  
 

3.9   （簡報）  
（供參考文件）  

 

集思環節 
1. 改善私營公司的安全表現的方法－於下次會議討論。  
 
2. 有關金門建築公司關於採用建築（設計及管理） (CDM)和管理流動式升降工作

台的建議  
(a)  有專責委員會成員對在香港實施強制建築（設計及管理）有所保留，原因如

下﹕  
(i)  不同意英國的建造安全表現優於香港，並懷疑英國CDM的有效性。  
(ii)  其中一位專責委員會成員提出以英國高速鐵路II項目為例，CDM可能會

導致項目嚴重延誤。  
(iii)  考慮到在沒有就適合香港建造業的CDM框架達成共識，目前的狀況可能

不適合通過立法強制執行CDM/DfS。  
(iv)  憂慮市場適應CDM/DfS的能力。  

(b)  專責委員會主席表示CDM能幫助改善建造安全，但實施時要有其他配套配

合，當中包括人員培訓、定期檢討系統等等。建造業現時處於認識CDM好處

及尋找適合香港情況使用的CDM框架，希望透過與業界持份者討論，於實踐

及採用方法上得到共識。  
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（供參考文件） 

 

 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
3.  減少使用竹棚架的方法  

(a)  專責委員會主席表示剛發表的「加強懸空式竹棚架安全及通報事宜安排指

引」對提升使用竹棚安全有很大幫助。  
(b)  香港房屋委員會表示將選擇一些建築項目作為試點，必須使用金屬棚架以作

進一步檢視。  
(c)  專責委員會主席建議議會秘書處可搜集及研究地盤使用竹棚架的習慣，及建

議改善的方法。  
 

3.10   - 其他事項  
没有其他事項。  
 

註：在建造安全專責委員會會議上討論的上述文件及／或會議記錄全文，可應議會成員要求由議會秘書處提供。   
 

 
 


	建造業議會

